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Освобождение оккупирован-
ных территорий открыва-

ет перед нашей страной широ-
кие горизонты сотрудничества 
с международными организаци-
ями, считает директор Русской 
экономической школы Азер-
байджанского государственно-
го экономического университе-
та Мансур Бархударов.

Тамила ХАЛИЛОВА,
«Бакинский рабочий» 

Представляем беседу нашего кор-
респондента с ученым о перспективах 
расширения и текущем состоянии 
сотрудничества Азербайджана с Ор-
ганизацией Объединенных Наций. 

- Вступление в ООН стало од-
ним из важнейших событий для 
нашей страны. Поэтому вернемся 
в далекие 90-е. Как все начиналось? 

 - После обретения независимо-
сти в 1991 году перед нашей моло-
дой республикой остро стоял вопрос 
интеграции в международное сооб-
щество. Тогда наша страна пережи-
вала всю остроту социально-эконо-
мических проблем из-за разгорев-
шейся войны в Карабахе, и поэтому 
ощущалась необходимость разви-
вать внешние связи для использова-
ния возможностей международно-
го разделения труда. Азербайджан 
выразил желание вступить в ООН: 
в октябре 1991 года правительство 
обратилось с просьбой рассмотреть 
этот вопрос, а в феврале 1992-го  
Совбез ООН рассмотрел наше об-
ращение и в ходе 82-го пленарного 
заседания рекомендовал Генераль-
ной Ассамблее предоставить член-
ство. 6 ноябре того же года ООН от-
крыла у нас свое представительство. 

Тогда Азербайджан уже был чле-
ном ОБСЕ, но именно членство в ООН 
представляло особую важность для 
интеграции в мировое сообщество. 

- Известно, что в те нелегкие вре-
мена ООН посильно поддержива-
ла наших беженцев и вынужден-
ных переселенцев…  

- В 90-е годы у нас было уже боль-
ше 600 тыс. беженцев и вынужден-
ных переселенцев. В декабре 1993-го  
Генассамблея ООН приняла памятную 
резолюцию 48/114 о чрезвычайной 
международной помощи беженцам 
и перемещенным лицам в Азербайд-
жане, призывающую государства, ор-
ганизации и программы ООН ока-
зать им помощь. Совместными уси-
лиями ООН и правительства кризис 
удалось преодолеть, а в последующие 
годы помощь несколько сократилась, 
поскольку национальная экономи-
ка развивалась на волне стартовав-
шего тогда нефтяного бума.

- Как развивалось сотрудниче-
ство со специальными учреждени-
ями ООН, а также действующими 
под ее эгидой международными ор-
ганизациями? 

- С момента вступления в ООН 
Азербайджан активно сотруднича-
ет с одной из значимых структур ее 
системы - Международной органи-
зацией труда (МОТ). Уже ратифи-
цированы 54 конвенции, в сотруд-

ничестве с МОТ развернулся про-
цесс унификации национального 
Трудового кодекса страны в соот-
ветствии с международными стан-
дартами, реализовано множество 
проектов. Кроме того, выстраива-
лось конструктивное сотрудниче-
ство по вопросам образования, нау-
ки и культуры с UNESCO и UNICEF. 

Основным масштабным проек-
том ООН в последние годы стала 
программа Целей устойчивого раз-
вития (ЦУР), принятая Генассамбле-

ей в 2015 году. Ее ключевая миссия 
заявлена в русле поддержки мира 
и стабильности, содействия устой-
чивому развитию для будущих по-
колений. Азербайджан подтвердил 
свою приверженность важнейшим 
задачам современности, особое вни-
мание в рамках ЦУР ООН уделяет-
ся развитию «зеленой» энергетики, 
улучшению здравоохранения, каче-
ственному образованию, гендерно-
му равенству, чистоте воды и сани-
тарии, доступной и чистой энергии, 
достойным условиям труда и целому 
перечню других целевых ориентиров. 

- Содействие устойчивому раз-
витию считается важнейшим на-
правлением деятельности ООН. Чем 
подтверждается особое внимание 
к этой программе в нашей стране? 

- Главным образом ее долгосроч-
ным характером и выделяемыми на 
реализацию проектов солидными 
средствами. Первая группа проек-
тов охватила 2016-2020 гг. и проте-
кала в рамках трех стратегических 
направлений, а впоследствии целе-
вая повестка была расширена из-за 
пандемии и второй Карабахской во-
йны. Приоритетным направлением 
сотрудничества в 2016-2023 гг. было 

содействие устойчивому и инклю-
зивному экономическому развитию 
методом диверсификации экономи-
ки и организации достойных усло-
вий труда. 

При этом содействие диверси-
фикации экономики происходило 
в основном за счет развития сель-
скохозяйственной отрасли и туриз-
ма. В сельском хозяйстве, например, 
поддерживалось перспективное на-
правление развития семеноводства, 
поскольку продовольственная безо-
пасность страны зависела от импор-
тируемого семенного материала. По 
итогам этой работы в 2020 году сво-
ими семенами было засеяно до 3 тыс. 
га земель, а ведь это путь к стабиль-
ности фермерских хозяйств. 

Вместе с ООН мы боролись с по-
следствиями пандемии. Междуна-
родная организация содействова-
ла налаживанию цифровых плат-
форм для поддержки пострадавших 
от этого бедствия предпринимателей. 
Особое внимание уделялось разви-
тию женского предпринимательства.  
В 2020 году при поддержке ООН 227 

женщин открыли свой бизнес.
- Что известно о последующем 

устойчивом развитии страны в со-
трудничестве с ООН? 

- Второе приоритетное направ-
ление сотрудничества в рамах ЦУР 
охватило 2016-2023 гг. и было на-
правлено на усиление институци-
онального потенциала, эффектив-
ности государственных и социаль-
ных услуг. Этой программой были 
охвачены Физули, Масаллы, Шеки, 
Имишли, Гянджа, Баку, Барда, Мин-
гячевир и Габала. Она поддержала 
разработку электронных образова-
тельных платформ для доступности 
дистанционного образования в усло-
виях карантина. Проводились тре-
нинги среди учителей по инклюзив-
ному образованию для интеграции 
в общество людей с ограниченными 
возможностями здоровья. 

При этом повестка третьего на-
правления устойчивого развития на 
2016-2023 гг. включает более совер-
шенное управление природными ре-
сурсами и сопротивляемость к сти-
хийным бедствиям. Следуя прошло-
годним оценкам ООН, благодаря 
развитию сельскохозяйственной от-
расли национальная экономика ста-

ла более диверсифицированной, на-
много больше детей, особенно в сель-
ской местности, получили доступ 
к образованию. 

Что касается текущих проектов, 
они выполняются на основании Ра-
мочной программы ООН по сотруд-
ничеству в области устойчивого раз-
вития на 2021-2025 годы, охватившей 
такие стратегические направления, 
как инклюзивное и устойчивое раз-
витие, сильные институты для пре-
доставления государственных и со-
циальных услуг, защита окружающей 
среды и проблемы изменения кли-
мата, а также гендерное равенство.

- Как развивается сотрудниче-
ство прямо сейчас? 

- Как видите, ООН принима-
ет участие во многих проектах по 
улучшению социального и эконо-
мического положения в Азербайд-
жане. Здесь нужно еще учитывать, 
что освобождение оккупирован-
ных территорий открывает перед 
страной новые возможности взаи-
модействия с международными ор-
ганизациями. 

Сегодня остро стоит вопрос вос-
становления разрушенной оккупа-
цией части страны. Минная пробле-
ма остается главным препятствием 
для восстановления инфраструкту-
ры и возвращения к мирной жизни. 
Известно, что Служба ООН по раз-
минированию уже участвует в про-
цессе обезвреживания опасных тер-
риторий, оказывает финансовую под-
держку профильному агентству и, 
судя по масштабам проблемы, это 
сотрудничество продолжится. 

- Но ведь не все в наших отно-
шениях протекает гладко? 

- Разумеется, есть и препятствия 
для более тесного взаимодействия. 
Они заключаются в необъективно-
сти организации по определенным 
вопросам. Учитывая наш туристиче-
ский потенциал, особенно возможно-
сти Карабахского региона, UNESCO 
могла бы принять участие в оценке, 
восстановлении и сохранении разру-
шенных памятников, предоставив им 
статус охраняемых объектов. Визит 
миссии UNESCO в освобожденную 
часть страны позволил бы оценить 
на международном уровне перспек-
тивы восстановления памятников 
культуры и в дальнейшем это ста-
ло бы основой для развития туриз-
ма в Карабахском регионе. 

Но даже спустя 2,5 года после ок-
купации международная организа-
ция не принимает в этом никакого 
участия. А ведь селективность в под-
ходах к проблеме подрывает авто-
ритет этой международной струк-
туры и может привести к ухудше-
нию отношений с Азербайджаном. 
Впрочем, если будут приняты пред-
ложения о реформе ООН и расши-
рится состав Совбеза предоставлени-
ем членства председателю, например, 
Организации исламского сотрудниче-
ства, Азербайджан мог бы на опреде-
ленное время стать членом этого по-
стоянно действующего органа. 

Синергия истории и современности
Азербайджан расширил взаимодействие с ООН и ее структурами 

Основным масштабным проектом ООН 
в последние годы стала программа Целей 
устойчивого развития, принятая Генас-
самблеей в 2015 году
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В Центре азербайджанской куль-
туры в Вене организован вечер 
памяти, посвященный 90-летнему 
юбилею видного представителя 
азербайджанского киноискус-
ства, знаменитого кинорежис-
сера, лауреата государственных 
премий СССР и Азербайджан-
ской Республики, народного ар-
тиста Расима Оджагова.

Выступая на мероприятии, ру-
ководитель Центра азербайджан-
ской культуры в Вене Лейла Гасы-
мова рассказала о жизни и творче-
стве выдающегося мастера, значении 
его творчества для истории азербайд-
жанского кино.

Выступая от имени членов семьи, 
внучка Расима Оджагова Нармина 
Гасанова высоко оценила организа-
цию юбилейного мероприятия в раз-
ных городах Азербайджана, а так-
же в Турции и затем в Вене, которая 
считается колыбелью европейской 

культуры, и поделилась со зрителя-
ми воспоминаниями о режиссере.

На мероприятии были показаны 
фрагменты документального фильма 
о жизни и творчестве Расима Оджа-
гова, снятого Baku TV. Лента расска-
зывает о таких полюбившихся милли-
онам зрителей фильмах, как «Насто-
ящий друг», «Наша улица», «Почему 
ты молчишь?», «В этом южном го-
роде» и других экранных работах, 

оператором которых он был, а также 
о фильмах, снятых мастером как ре-
жиссер - «Гатыр Мамед», «Звук сви-
рели», «День рождения», «Расследо-
вание», «Перед закрытой дверью», 
«Парк», «Другая жизнь», «Тахмина», 
«Стамбульская история», «Комната 
в отеле», а также о его работе с акте-
рами, выборе темы и подходе к съе-
мочному процессу.

Директор Азербайджанского го-
сударственного фильмофонда, ре-
жиссер и киновед Джамиль Гулиев 
в видеообращении к участникам ме-
роприятия отметил, что Расим Од-
жагов оставил неизгладимый след 
в истории отечественной кинокуль-
туры, а период его творчества стал 
отдельным этапом в истории наци-
онального кинематографического 
искусства.

Затем воспоминаниями об извест-
ном режиссере поделились народная 
артистка, председатель Союза кине-
матографистов Азербайджана Ша-

фига Мамедова и народный артист 
Фахраддин Манафов. Темы его филь-
мов всегда останутся современными. 
Расим Оджагов не только подарил 
азербайджанскому киноискусству 
великолепные фильмы, но и сыграл 
исключительную роль в становлении 
целого поколения актеров и, поко-
рив самые высокие вершины кино-
искусства, стал примером для моло-
дого поколения.

После выступлений народные ар-
тисты ответили на вопросы зрителей 
и поделились своими представлени-
ями об актерском искусстве.

В рамках мероприятия в Центре 
азербайджанской культуры также 
была организована фотовыставка, по-
священная жизни и творчеству вид-
ного режиссера. На выставке демон-
стрируются фрагменты из фильмов 
Расима Оджагова, фотографии, запе-
чатлевшие работу мастера съемоч-
ной площадки и его встречи с из-
вестными деятелями мирового кино.

Неизгладимый след
В Вене прошел вечер памяти по случаю 90-летнего юбилея выдающегося режиссера Расима Оджагова

Очевидное неравенство сил

Так что сроки истекли 7 лет на-
зад и глава государства прав). 

Заступники призывают в этой 
связи не только обеспечить соблю-
дение ограничений военной помощи 
Азербайджану в рамках пресловутой 
907-й поправки «Акта в поддержку 
свободы», но и наложить санкции на 
официальный Баку «за этническую 
чистку в Арцахе». «Мы здесь, что-
бы потребовать соблюдения права 
арцахских беженцев на безопасное 
возвращение в свои дома, которые 
их семьи занимали на протяжении 
сотен и сотен лет», - заявил Шерман. 

А завершил он свое выступле-
ние совершенно «новым» посланием 
главе государства, который якобы 
«утверждает, что его основными вра-
гами являются армяне всего мира». 

Так что возьмите на карандаш 
еще один бред сивой кобылы: Пре-
зидент Ильхам Алиев, будучи опыт-
нейшим дипломатом и знатоком меж-
дународного права, за четверть века, 
начиная с председательства в нацио-
нальной делегации Совета Европы, 
на нашей памяти дал сотни интер-
вью, еще больше выступал с трибун 
перед внутренней и зарубежной ау-
диторией, общался с бывшими со-
председателями давно уже сгинув-
шей Минской группы ОБСЕ и ни 
разу не употребил этого выраже-
ния. Напротив, он всегда уважи-
тельно относится ко всем народам, 
подчеркивая, что армян, в том чис-
ле карабахских, пугают, науськива-
ют, провоцируют, вот они и поки-
дают отчие дома. 

На том брифинге был еще один 
конгрессмен Джеймс Коста, который 
с точностью до наоборот «возложил 
ответственность» на азербайджан-
цев «не только за этническую чист-
ку в Арцахе, но и за культурный ге-
ноцид, который власти этой страны 
продолжают пытаться систематиче-
ски осуществлять». На кадрах вид-
но, как он частенько всматривает-
ся в экран мобильника, - наверняка 
убеждался в том, что армянская ди-
аспора его не кинет, как в прошлый 
раз. И она, скорее всего, добавила ему 
бонусов, так как Коста призвал ад-
министрацию Белого дома «к кон-
кретным действиям по обеспечению 
возвращения лидеров Арцаха и ар-
мянских военнопленных, незакон-
но удерживаемых Азербайджаном 
в качестве заложников». 

Потом выяснилось, какую функ-
цию там выполнял Артак Бегларян 
- он вместе с парой карабахских ар-
мян играл роль «очевидца жестоких 
реалий десятимесячной блокады Ар-
цаха, кульминацией которой стало 
геноцидальное нападение в сентя-
бре 2023 года, в результате которого 
древний регион насильственно ли-
шился коренного населения». 

И все, спросите вы? А где свиде-
тельства, доказательства, видеороли-
ки, отражающие реальную картину? 

Все они есть и в Нью-Йорке в рас-
поряжении секретариата, представи-
тельств постоянных и непостоянных 
членов Совбеза ООН - достаточно 
прокрутить ленту событий к 21 сен-
тября, чтобы удостовериться в на-
личии более «крутых» обвинений, 
когда глава МИД Армении Арарат 
Мирзоян потрясал бумагами о том, 
что «азербайджанские солдаты убили 
200 армянских детей, пропавших без 
вести, которых отчаявшиеся матери 
не могут найти». А когда у него по-
просили предоставить хотя бы элек-
тронные носители объективной ин-
формации, их у него не оказалось. 
Более того, премьер-министр Арме-
нии Никол Пашинян за пару часов до 
обсуждений в Совбезе ООН заявил: 
«Ситуация в целом стабильная. Ин-
формация о массовых жертвах сре-
ди мирного населения не соответ-
ствует действительности. Сегодня 
прямой угрозы гражданскому на-
селению Карабаха нет». 

Есть еще один момент - фран-

цузская (!) правозащитная органи-
зация (CAP Freedom of Conscience) 
со статусом консультанта при ООН, 
проводившая по просьбе сепарати-
стов мониторинг на местах, подтвер-
дила, что не было никакой этниче-
ской чистки. Она даже выступила 
с официальным заявлением, где чер-
ным по белому написано, что «вла-
сти Азербайджана также заявили 
о гарантиях безопасности для ка-
рабахских армян, желающих остать-
ся, запустив специальный электрон-
ный инструмент для тех, кто поже-
лает вернуться (http://reintegration.
gov.az). Он содержит на нескольких 
языках, включая армянский, инфор-
мацию о социальных, экономиче-
ских и правовых аспектах интегра-
ции карабахских армян в азербайд-
жанское общество». А в преамбуле 
этого документа вообще говорится: 
«В отличие от российского вторже-
ния в Украину, Азербайджан дей-
ствовал на своей собственной терри-
тории и в соответствии с междуна-
родным правом. Операция длилась 
меньше суток. Визуальные данные 
подтвердили наличие в Карабахе со-
тен единиц тяжелой техники, артил-
лерии и систем противовоздушной 
обороны, миллионов боеприпасов 
и десятков укрепленных сепарати-
стами районов. В то же время мис-
сия ООН, дважды посетившая ре-
гион, сообщила об отсутствии раз-
рушений какой-либо гражданской 
инфраструктуры. Таким образом, це-
лью операции была исключительно 
военная инфраструктура незакон-
ных вооруженных формирований». 
Надеемся, даже самый предвзятый 
читатель, зная об отношении париж-
ских «сестричек» к армянам, поймет, 

где ложь, а где правда. 
В свою очередь представитель 

Верховного комиссара ООН по де-
лам беженцев в Армении Кавита 
Белани по итогам общения с пере-
секшими границу карабахскими ар-
мянами заявила, что «не было за-
фиксировано никаких инцидентов 
и случаев жесткого обращения с ар-
мянами, проживающими в Караба-
хе». Как видим, объективный анализ 
не подтверждает ни наличия при-
нуждения к отъезду, ни «предотвра-
щения возвращения коренного на-
селения», опровергая заявления об 
«этнической чистке». 

Но одно дело - доказательства, 
а другое дело - намерения. Все пом-
нят, да и документы не дадут соврать, 
какова была ситуация в Турции, вое-
вавшей с членами Антанты во время 
Первой мировой войны. Даже царские 
офицеры (их мемуары тоже опубли-
кованы на ряде европейских языков 
и сохранены) содрогались при мас-
штабах предательства страны про-
живания, мародерства и массовых 
убийств мирных турок и курдов со 
стороны армян. Тем не менее на За-
паде до сих пор гуляет байка о «гено-
циде 24 апреля 1915 года», а Джо Бай-
ден даже официально признал его. 

Сегодня мир изменился, и после 
триллионной провокации с «пробир-
кой Колина Пауэлла», вылившейся 
в неудачное вторжение США в Ирак, 
в Совбезе ООН более тщательно от-
носятся к фактам, особенно с уче-
том наличия в Азербайджане систе-
мы спутникового слежения, а также 
многочисленных друзей в интернаци-
ональной штаб-квартире Нью-Йор-
ка. И заступникам армян надо бы по-
думать об этом, хотя пусть говорят 
что хотят - у них ведь тоже, навер-
ное, жены есть, дети и прочие до-
мочадцы, которые кушать хотят… 

Сегодня мир изменился, в  
Совбезе ООН более тща-
тельно относятся к фак-
там, особенно с учетом 
наличия в Азербайджа-
не системы спутнико-
вого слежения
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